



## Synthèse missions SSF 2023

SSF accomplit les missions qui lui sont chères « Sauver, Soigner, Former ». Sauver plus de vies, Soigner pour aider son prochain, Former pour être plus utile et efficace ! Ces missions à vocation universelle sont conformes à son credo : « Qui sauve une vie, sauve l'humanité ».

Aujourd'hui, SSF allie le dynamisme et la maturité, tout en préservant les valeurs qui font sa force : humanité, universalité, engagement et réactivité.

SSF observe la souffrance humaine, des conditions de vies difficiles et tente d'apporter ce qui lui paraît essentiel : l'empathie avec tous les êtres humains.

Très pragmatique, SSF agit là où les besoins sont les plus urgents : les secours d'urgence et l'assistance médicale pour la solidarité, l'équipement des secouristes pour l'efficacité sur le terrain, la formation au secourisme, et enfin, l'aide psychologique et sociale pour une prise en charge globale.

En 2023, l'activité de SSF a couvert 6 domaines d'activités.

### **1) MISSIONS DE SECOURS D'URGENCE**

L'année 2023 a été mouvementée, dans tous les coins du globe. Fidèle à sa mission universaliste et œcuménique, SSF n'a pas été en reste : ses équipes se sont mobilisées sur différents théâtres de catastrophes naturelles (Turquie et Maroc), de déplacement de population (Arménie), et de guerre (Israël). Voici chronologiquement le détail de ces missions de secours d'urgence.

#### **Turquie**

Lundi 6 février 2023, un terrible tremblement de terre a frappé la Turquie.

Dans les heures qui ont suivi, une équipe de 11 médecins, secouristes et logisticiens SSF se sont envolés vers Istanbul avec 350 kg de matériel médical et sont arrivés mardi 07/02 à 3h du matin à Adiyaman, une des villes les plus frappées par le séisme. Ils seront rejoints par 3 autres médecins pour constituer une équipe de 14 personnes. La situation était dramatique : température glaciale, des milliers de personnes dont des bébés dans les rues car il leur était interdit de rentrer dans des bâtiments fragilisés.

Notre équipe a installé un hôpital de campagne, avait 2 ambulances locales à leur disposition et a soigné dans les premières heures plus 270 blessés graves.

Une 2<sup>ème</sup> équipe, tout d'abord en renfort, a géré les urgences de l'hôpital de la ville d'Adiyaman totalement fissuré. Au péril de leur vie, ils ont effectué 17 réanimations, dont 12 ont été



couronnés de succès (2 bébés sauvés). Ils ont aidé à mettre au monde 2 enfants (dont le petit Fulkan, qui veut dire secours). En 7 jours, plus de 3000 personnes ont été soignées dont 270 dans notre hôpital de campagne et 2750 aux urgences de l'hôpital de Adiyaman, gérées par notre équipe. Une 3<sup>ème</sup> équipe a aidé à sortir les blessés des décombres et ils ont réussi à sortir 7 personnes vivantes.

Enfin, SSF a acheté 50 tentes, 400 sacs de couchages pour accueillir et prendre en charge les blessés. Ils ont acheminé 50 cartons d'habits (manteaux, chaussures, chaussettes, caleçons) pour la population.

## **Maroc**

Le bilan du tremblement de terre dévastateur qui s'est produit le 8 septembre 2023 dans la région de Marrakech est de 2900 morts et plus de 5500 blessés.

Face à la tragédie, l'association Sauveteurs Sans Frontières n'a pas été sage : elle n'a pas attendu d'autorisation pour venir en aide aux sinistrés. Arrivée au Maroc 36 heures après le séisme, Sauveteurs Sans Frontières a été la première et quasiment la seule ONG étrangère arrivée sur les lieux ! Notre équipe n'a pas perdu de temps pour venir en aide aux sinistrés. Composée de 11 personnes (1 urgentiste, 2 médecins, 2 infirmières, 1 psychologue, 3 secouristes et 2 logisticiens) ils ont parcouru des villages isolés du haut Atlas pour prodiguer des soins aux blessés et offrir des produits de premières nécessités. Les habitants de ces zones avaient besoin de soins médicaux, mais également de nourriture, d'eau, de couvertures, d'abris. SSF a travaillé en coordination avec l'ONG locale « Cœur et Actes » qui connaissait bien le terrain et les ont guidé pour arriver dans les zones où aucun secours n'était parvenu.

L'équipe SSF est intervenue également dans la zone Amizmiz, localité frappée durement par le séisme. Equipés de 450 kg de matériel médical, ils ont soigné environ 80 personnes à Anougal, un village dévasté de 250 familles et ont pu sortir des décombres une rescapée... Ils ont rejoint Regraga pour soigner 135 personnes. Ils sont intervenus également dans le douar Marigha supérieur dans la province de Ouirgane qui compte environ 850 personnes. Ils y ont installé un poste de secours et ont soigné une soixantaine de personnes. Sauveteurs Sans Frontières est intervenu également à Moulay Brahim et à Imi N'Tala pour soigner environ 150 personnes. Ils y ont soigné des personnes blessées suite au séisme, ont ausculté une femme enceinte, et ont donné des médicaments à des personnes âgées et des bébés.

Sur cette mission, ils ont pu acheter et distribuer 4000 galons d'eau (1 galon : 2,5 litres), 750 pains, 210 couvertures, et 100 matelas.

## **Arménie**

Cela couvait depuis des décennies, mais en octobre 2023, la région du Caucase était en ébullition. Les Arméniens vivant dans la région du Haut-Karabagh, désormais contrôlée par l'Azerbaïdjan, ont fui en masse vers l'Arménie. En quelques semaines environ 100 000 réfugiés ont fui vers l'Arménie, soit la quasi-totalité des habitants de cette région. Les réfugiés se sont répartis le long de la route vers Erevan à Kornidzor, Goris ou Vayk, des zones qui se sont transformées d'heures en heure pour accueillir ces dizaines de milliers de réfugiés.



L'association Sauveteurs Sans Frontières s'est donc mobilisée pour leur venir en aide et a envoyé une équipe de 5 personnes constituée de médecins urgentistes, d'une infirmière et d'un logisticien. Objectif : prodiguer des soins médicaux, et offrir aux plus vulnérables des produits de premières nécessités. Rapport de la mission : achat et distribution de 1000 bouteilles d'eau, 1000 pains, 150 paquets de poudre de lait pour bébés, 50 paquets de couches, 50 couvertures. L'équipe était également équipée de matériel médical et 200 kg de médicaments ont été distribués lors des consultations.

### **Israël**

Dès le samedi 7 octobre 2023, SSF a déployé des centaines de secouristes et bénévoles dans le sud d'Israël pour soigner la population directement ciblée par les attaques et les tirs de missiles. Après l'armée, les secouristes de SSF ont été les premiers à être autorisés à entrer dans les kibboutz attaqués du Sud du pays. Ils y ont découvert des scènes d'une sauvagerie inédite.

Les premières actions de SSF ont évidemment concerné les soins d'urgence apportés aux centaines de blessés du 7 octobre dans les régions de Kfar Aza, Netivot, Sderot et Be'eri. Nos secouristes ont stabilisé 130 blessés et organisé leur évacuation vers des hôpitaux israéliens. Dans les jours qui ont suivi, nous avons créé une chambre de crise pour gérer et coordonner les actions de 250 secouristes dans le pays. Les secouristes de SSF ont réalisé près de 1200 interventions d'urgence et ont tout mis en œuvre pour soigner et soutenir la population.

Cette mission de secours s'est déployée de manière globale car nos bénévoles ont agi sur d'autres terrains : les consultations médicales, l'aide sociale, le support logistique et le soutien psychologique.

## **2) MISSIONS D'ASSISTANCE MEDICALE**

Ces missions médicales ponctuelles menées par Sauveteurs Sans Frontières permettent de visiter une population qui n'a pas un accès facile aux soins médicaux, mais également d'agir sur le volet préventif.

### **Kenya**

Au mois de juin 2023, SSF a entrepris une large mission au Kenya, mobilisant médecins, chirurgiens ophtalmo, et formateurs au secourisme. En effet, c'est dans la zone de Machakos que l'équipe s'est installée pour mener ses actions. En 3 jours, 1020 patients ont pu être auscultés par des généralistes et ont reçu des médicaments pour leur traitement. Les ophtalmologues ont réalisé des tests de vue et ont offert des lunettes aux patients qui en avaient besoin. Ils ont diagnostiqué et réalisé 15 opérations de la cataracte sur des patients.

### **Israël**

Depuis le 7 octobre 2023, SSF est témoin de beaucoup de détresse. Sur les 187 000 déplacés qui ont dû fuir le sud et le nord du pays, certains n'ont pas voulu partir et les autorités ne peuvent pas les évacuer de force. La plupart de ceux qui restent sont des personnes âgées, ou



des personnes handicapées qui veulent rester dans leur mur, dans leur monde, même s'il est violent. La population vit des heures très sombres, de grande angoisse. Donc SSF vient en aide à la population en organisant des consultations médicales, en apportant des médicaments, de la nourriture, et du réconfort. Pendant les 4 mois qui ont suivi, SSF a apporté un service d'aide médical à plus de 1000 personnes malades et handicapées restées dans les régions attaquées et encore dangereuses.

### **Territoires palestiniens**

Mis en place depuis 6 ans, ce programme permet une prise en charge financière et logistique d'enfants palestiniens présentant des pathologies lourdes afin qu'ils bénéficient de soins médicaux en Israël. En 2023, 2 enfants supplémentaires ont pu bénéficier de soins en Israël, ce qui porte à 19 le nombre d'enfants palestiniens soignés en Israël grâce à ce programme.

### **3) EQUIPEMENT EN KITS DE SECOURS**

Equiper nos secouristes est au cœur de notre projet : pour être performants, nos secouristes bénéficient des dernières nouveautés en termes de matériel de secours.

Dorénavant, SSF intègre dans les kits de secours un défibrillateur, une couverture hydrogel anti-brûlure (Burnshield) ainsi que des pansements hémostatiques israéliens, utilisés pour le traitement des hémorragies massives et des traumatismes graves. Pour les secouristes qui opèrent sur des terrains de guerre, une couverture spéciale anti-éclat (Armadilo) est fournie.

SSF possède désormais 13 corpuls monitoring (défibrillateurs plus perfectionnés) pour encore plus d'efficacité. Ces monitorings sont en effet reliés au centre hospitalier où le blessé est attendu pour informer en direct de l'état du patient.

En 2023, SSF a équipé 133 secouristes supplémentaires avec des kits de secours.

A ce jour, 2091 secouristes SSF à travers le monde sont équipés de kits de secours, de défibrillateurs, poches de plasma, de torches, gilets de reconnaissance.

Chaque fois que du matériel médical intégré dans les kits est utilisé, SSF fournit aux secouristes du nouveau matériel pour que les kits soient toujours complets.



#### **4) FORMATIONS AU SECOURISME**

##### **A) La formation des experts**

L'idée de SSF est de proposer des entraînements au secourisme de pointe pour des secouristes expérimentés.

Il y a 6 ans, SSF a mis au point un concept unique : l'Unité Mobile de Simulation d'Aide Médicale d'Urgence Adelis. Cette unité permet à des secouristes chevronnés de s'exercer avec des robots humanoïdes de dernières générations dans des contextes simulant la réalité (attentats, accidents de la route, catastrophes naturelles)

Cette unité est aujourd'hui équipée de 5 mannequins-robots humanoïdes reproduisant des réactions physiologiques comme les systèmes respiratoires et circulatoires humains.

En 2023, 320 stagiaires ont bénéficié d'une formation avancée au secourisme avec l'unité de simulation au cours de 22 exercices.

En 6 ans, 7137 stagiaires ont pu s'exercer avec l'unité de simulation au cours de 451 exercices.

##### **B) Formation des novices**

Le 7 octobre 2023 a marqué une journée tragique de bascule. Cependant, les actions de Sauveteurs Sans Frontières gardent le cap, celui de la solidarité et de l'humanité.

Nous n'avons pas perdu de vue que le secourisme est l'humanité en action, et qu'il crée une chaîne de solidarité exemplaire entre les hommes. Pour aboutir à la paix ? SSF en est convaincu.

Nous avons poursuivi les formations gratuites au secourisme pour une population de novices, de personnel médical ou d'étudiants, dans divers pays du monde. Nous pensons qu'il est indispensable de se former au secourisme dans ce monde violent et incertain. C'est un garant de l'entraide, de la solidarité et de l'amour pour son prochain.

##### **France**

A Paris, des formations aux « gestes qui sauvent » de 4 heures sont organisées un dimanche par mois. Arnaud, notre pompier formateur (35 ans de métier) éclaire des notions floues, pour que les stagiaires se sentent prêts à intervenir, s'ils croisent un jour des victimes de malaises, des blessés ou des personnes qui s'étouffent. Un devoir de citoyen. 50 personnes en ont bénéficié en 2023.



## **Mali**

En décembre 2023, Sauveteurs Sans Frontières a organisé des formations au secourisme sur plusieurs jours, pour un rappel complet des gestes qui sauvent et des fondamentaux du secourisme. Premier stage à Bamako au Mali pour 37 stagiaires.

## **Haïti**

En décembre 2023, SSF a organisé un stage de formation au secourisme à Port au Prince à Haïti. 52 personnes ont suivi ce stage sur 3 jours. Le public concerné : médecins, infirmières, instituteurs et étudiants.

## **Kenya**

Notre formateur a supervisé un stage de secourisme pour 12 moniteurs et responsables d'établissement scolaires. Une formation ou un rappel de connaissance indispensable lorsqu'on encadre des enfants !

## **Israël**

En Israël, sur l'année 2023, 310 secouristes ont bénéficié d'une formation classique au secourisme.

En 2023, SSF a donc formé plus de 781 personnes.

## **5) Aide psychologique avec la zoothérapie**

### **Israël**

**1. Nos fermes thérapeutiques d'Ourim et de Sderot : projets visionnaires** En 2016, SSF- Sauveteurs Sans Frontières a monté 2 fermes thérapeutiques utilisant la zoothérapie. La première structure se trouve à Sderot et utilise de petits animaux, des lapins, des oiseaux et des chiens. La seconde structure, montée en partenariat avec la Fondation Adelis, se trouve dans le kibboutz d'Ourim, également proche de la bande de Gaza, et utilise des chevaux dans des programmes d'équithérapie.

Ces 2 programmes ont pour objectif principal de soulager la souffrance liée au stress posttraumatique des patients. En effet, dans des zones qui longent la bande de Gaza, il se trouve une population israélienne d'environ 70 000 habitants répartis dans 81 villages et kibboutz, cible régulière d'envois de roquettes et autres missiles. La grande majorité des enfants de ces villages vivaient déjà dans un état de stress permanent, alertés par des sirènes, et devant régulièrement se mettre à l'abri dans des bunkers.

Ce type de thérapie utilise l'animal comme médiateur pour soigner des personnes souffrant de troubles d'ordre sensoriel, physique, intellectuel ou psychologique. Cette technique thérapeutique a fait ses preuves dans le monde entier et les effets sont tangibles dès les premières séances : la relation avec l'animal procure du bien-être, et apporte des bénéfices physiologiques, psychomoteurs (baisse du rythme cardiaque, effet sur la tension) et psychologiques (réduction du stress).



Les thérapeutes présents dans ces 2 fermes ont été en mesure de prendre en charge environ 1000 enfants chaque année en dispensant des dizaines de milliers de séances.

## **2. Notre réponse au drame : la Ferme Ambulante de Zoothérapie.**

Depuis le 7 octobre 2023, nos 2 fermes localisées près de la bande Gaza ont été fermées car situées en zone militaire. De plus, des milliers d'enfants ont été déplacés dans des hôtels et des maisons du centre du pays. Ils n'ont plus accès à leur village, leur école, leur maison, leur chambre, et bien sûr... leur centre de zoothérapie.

En attendant la réouverture de nos fermes d'Ourim et de Sderot, SSF a créé une ferme thérapeutique dans un camion avec des animaux et deux salles de consultation, une individuelle et l'autre collective.

Nos équipes de thérapeutes sont présentes pour mener ces séances de thérapie avec des chiens, souris, hamsters, oiseaux et lapins dans ce camion aménagé avec la poésie d'une chambre d'enfant.

## **3. Cette thérapie avec des animaux est d'un grand secours pour les enfants.**

En effet, l'animal n'est pas jugeant. L'enfant traumatisé est au fond attaqué par l'humain. L'animal, apparaît à l'enfant comme un être sans défense, comme lui, et auquel il peut s'identifier. L'enfant va donc pouvoir petit à petit faire l'expérience de la confiance et d'un lien « secure ». En effet, l'enfant va avoir besoin de retrouver la sécurité intérieure qui lui a été arrachée, pour pouvoir retrouver des fondations. L'animal est fidèle, il a besoin d'être protégé, il est en joie de retrouver un humain qui va prendre soin de lui.

Grâce à tous nos donateurs, notre ferme ambulante thérapeutique est en pleine activité et son succès ne se dément pas : les enfants ne veulent plus redescendre du camion ! L'équipe de psychologues effectue un travail exceptionnel auprès de 85 enfants en séance individuelle et environ 300 enfants dans des séances collectives. La ferme se déplace dans 4 lieux prédéfinis par semaine : Kramim (qui accueille les enfants évacués du Kibboutz Nahal Oz), Jérusalem (qui accueille les enfants de Sderot), Tel Aviv (qui accueille les enfants du kibboutz Nir Am et de Sderot) et Yoshivia qui accueille les enfants de Netivot.

## **6) AIDE SOCIALE**

### **A. Nos Êtres Chers**

SSF-Sauveteurs Sans Frontières a mis en place le programme d'aide sociale « Nos Êtres Chers » destiné à soutenir des personnes survivantes de la Shoah vivant dans la précarité et l'isolement en Israël.

En 2023, l'association s'est engagée à prendre en charge une partie des dépenses courantes de base (nourriture, logement) de 42 bénéficiaires réguliers. Cette aide repose sur l'investissement de jeunes volontaires, la plupart étudiants, qui apportent du temps, de l'écoute, et de la chaleur humaine aux bénéficiaires, tout en maintenant un lien social.



SSF souhaite répondre à un besoin indispensable : vivre dignement.

L'idée est de permettre à ces personnes âgées d'améliorer leur condition de vie et de rompre avec la solitude. Les volontaires font des courses, effectuent des visites à domicile, font de menus travaux et créent ainsi des liens affectifs forts, favorisant la transmission entre génération. En janvier 2023, 70 personnes âgées ont bénéficié d'un test auditif et de ont été appareillé. Mission indispensable pour rompre avec l'isolement !

Dans la même démarche, SSF s'est mobilisée dès le 7 octobre pour venir en aide à des personnes âgées dans la région de Sderot :

- Soutien de plus de 800 personnes âgées, malades ou en situation de handicap toujours confinées dans les zones frontalières de Gaza. (courses, livraison de médicaments).
- Distribution de 1500 colis de nourriture et produits de premières nécessités à des familles de Sderot, Netivot et Ofakim (lait en poudre, couches, pain, conserves).
- Prise en charge d'environ 90 personnes par jour à Sderot et dans 10 villages environnants.

### **B. Le pressing mobile**

Pour venir en aide à la population israélienne déplacée, l'association a créé un service de pressing ambulancier, composé de 4 machines à laver et 4 machines à sécher. Ce camion de 12 T parcourt le pays pour proposer de laver et sécher le linge de la population déplacée. Les familles qui se retrouvent dans une chambre d'hôtel pour un temps encore indéterminé ont largement apprécié le service... Ce pressing mobile réalise entre 60 à 80 machines par jour !

-----

SSF a acquis un savoir-faire pour agir sur différents champs d'activités : les secours d'urgence, l'assistance médicale, l'équipement des secouristes, la formation au secourisme, l'aide psychologique et l'aide sociale.

En embrassant ces différents domaines, l'association cherche avant tout à aider par tous les moyens des populations fragilisées. A la hauteur de ses moyens, SSF-Sauveteurs Sans Frontières participe à une mission globale : celle de la solidarité et l'empathie avec tous les êtres humains.